



L'Alliance pour la  
Prévention du Paludisme

Nairobi, Kenya  
9 mai 2023

Chaque année, lors de sa réunion annuelle des partenaires, le Groupe de Direction de l'Alliance pour la prévention du paludisme (AMP) sélectionne des pays ou des personnes qui recevront un prix pour leurs performances exceptionnelles dans la lutte contre le paludisme. Compte tenu des énormes réalisations en 2022 – plus de 191 millions de moustiquaires imprégnées d'insecticide (MII) distribuées dans le cadre de campagnes de masse, soit plus de 80 % du nombre de moustiquaires qu'il était prévu de distribuer par ce biais – les décisions prises cette année ont de nouveau été très difficiles à finaliser. En effet, le Groupe de Direction de l'AMP félicite tous les Programmes Nationaux de Lutte contre le Paludisme (PNLP) et les partenaires qui ont travaillé dur pour maintenir les progrès sur la bonne voie, en faisant des efforts significatifs pour s'assurer que les distributions de moustiquaires imprégnées d'insecticide, par le biais de campagnes et de canaux continus, ainsi que d'autres interventions de lutte antivectorielle, ont été mises en œuvre comme prévu.

En 2020, le Partenariat AMP a perdu deux leaders, supporters et amis importants. Ces personnes ont œuvré pour que le paludisme reste une priorité dans leur pays, pour utiliser les données dans la prise de décision et pour assurer le leadership et le renforcement des capacités de leurs équipes. Le Groupe de Direction de l'AMP rend hommage à leur travail inspirant en décernant des prix en leur nom.



## Programme national de lutte contre le paludisme au Tchad

Le Groupe de Direction de l'AMP a le plaisir de décerner son prix du leadership en l'honneur de feu le Dr Samuel Juana Smith, l'estimé coordonnateur du Programme national de lutte contre le paludisme (PNLP) du Sierra Leone. Dr Smith a travaillé sans relâche pour lutter contre le paludisme, en particulier chez les enfants de moins de cinq ans et les femmes enceintes, qui sont particulièrement touchés par la maladie. Son leadership a été essentiel pour que le pays accélère les gains contre le paludisme en mettant l'accent sur des interventions intégrées. Cette année, le prix du leadership est décerné au Dr Mahamat Saleh Issakha DIAR et à toute l'équipe du PNLP du Tchad.

Le Tchad est fièrement récompensé pour avoir réussi à coordonner, planifier et mettre en œuvre une campagne nationale dont la planification a commencé en 2022 pour un déploiement en temps voulu en 2023. Le PNLP a achevé le projet pilote de numérisation à grande échelle, ainsi que la première phase de mise en œuvre complète conformément au calendrier de la campagne. En organisant la campagne 2023, le PNLP au Tchad, en partenariat avec le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD), a réussi les exploits exceptionnels suivants:

- L'intégration d'un nouveau partenaire, Against Malaria Foundation (AMF), dans la campagne, sans difficultés ni retards significatifs dans la planification. Le PNLP a négocié avec succès l'accord avec AMF et l'a exécuté comme prévu.
- La numérisation de la campagne au niveau national avec le soutien du PNUD, du Programme des systèmes d'information sur la santé (HISP) et d'autres partenaires, afin de garantir un système solide de collecte, d'analyse et d'utilisation des données pour la prise de décision.
- La réduction du besoin d'assistance technique au cours des phases clés de la campagne (macroplanification et microplanification), démontrant la capacité renforcée du PNLP à diriger, mettre en œuvre, suivre et rendre compte des activités clés et de la campagne dans son ensemble.

Le Groupe de Direction de l'AMP félicite le Tchad et lui souhaite de poursuivre avec succès les phases restantes de la campagne MII et de protéger toutes les populations à risque contre le paludisme.

---



## Programme national de lutte contre le paludisme en République Démocratique du Congo et Soins de Santé Primaire en Milieu Rural

Le prix pour l'utilisation des données pour la prise de décision honore la mémoire de Dr Jorge Alexandre Harrison Arroz, directeur technique du projet Paludisme du Fonds mondial au sein de World Vision Mozambique, dont la passion était l'utilisation de données de qualité pour assurer des améliorations continues dans la planification et la mise en œuvre des programmes. Le Groupe de Direction de l'AMP remet ce prix au Programme national de lutte contre le paludisme (PNLP) et à Soins de santé primaire en milieu rural (SANRU) de la République Démocratique du Congo (RDC).

L'équipe de la RDC, malgré un contexte extrêmement difficile, distribue des dizaines de millions de moustiquaires chaque année pour protéger les populations à risque dans un pays où le fardeau du paludisme est l'un des plus élevés au monde. En 2022, le PNL, SANRU et d'autres partenaires, dont IMA World Health, le Fonds mondial et l'Initiative présidentielle américaine contre le paludisme (PMI), ont continué à accélérer les progrès contre le paludisme en utilisant des données pour cibler efficacement les interventions dans un paysage hétérogène. Les efforts visant à améliorer et à maintenir l'accès et l'utilisation des moustiquaires imprégnées d'insecticide (MII) comprennent la surveillance de la durabilité afin de collecter des données pour informer le remplacement des MII, l'augmentation du nombre de canaux de distribution des MII, et la mise en œuvre pilote du modèle de contrat basé sur l'activité (ABC) pour les campagnes MII. Les données du premier projet pilote provincial ABC, qui visait la distribution de plus de 3,5 millions de moustiquaires imprégnées d'insecticide, montrent que le temps de mise en œuvre a été considérablement réduit, et que le pourcentage de ménages recevant le nombre correct de moustiquaires a augmenté de manière significative. L'extension de l'approche ABC devrait permettre d'améliorer la rapidité des futures campagnes dans le pays, ainsi qu'une couverture plus optimale de la campagne.

Le Groupe de Direction de l'AMP félicite le PNL de la RDC, la SANRU et leurs partenaires, et les encourage à continuer à utiliser les données pour la prise de décision afin de garantir un accès durable aux MII pour toutes les populations à risque.

---



## Ministère fédéral de la santé et Programme national de lutte contre le paludisme du Soudan

Le dernier prix de l'AMP est décerné à un pays qui n'a malheureusement pas pu se rendre à la réunion à Nairobi. Le Groupe de Direction de l'AMP souhaite reconnaître les efforts exceptionnels du Ministère fédéral de la santé du Soudan (FMOH) en 2022 qui, avec le soutien de partenaires tels que le Fonds mondial, le Partenariat RBM pour en finir avec le paludisme, l'UNICEF et l'Organisation mondiale de la santé, ont conduit à la mise en place de son premier Programme national de lutte contre le paludisme (PNLP) en tant que programme autonome au sein du Ministère fédéral de la santé. Avec la mise en place du PNL, le Soudan a également rejoint la liste des pays « *High Burden High Impact* <sup>1</sup> » de l'OMS et concentrera des efforts encore plus importants pour faire progresser le pays vers l'élimination du paludisme au cours des prochaines années.

En 2022, le Ministère fédéral soudanais de la santé et le PNL ont organisé la première campagne nationale du pays, distribuant plus de 18 millions de moustiquaires aux populations à risque dans tous les états du pays, y compris dans la région rurale de Khartoum. La planification et la mise en œuvre de la campagne se sont déroulées dans un contexte d'insécurité politique et de difficultés économiques, ce qui a accru les risques pour la réussite de la mise en œuvre et la sécurité du personnel de la campagne. Malgré les nombreux obstacles et barrières, l'équipe soudanaise a relevé le défi et a trouvé les moyens de garantir un résultat positif à la campagne. Nous félicitons le Ministère fédéral de la santé et le PNL pour leur travail dans le cadre de la première campagne nationale et nous attendons avec impatience les innovations qu'ils proposeront à l'avenir pour améliorer encore la couverture et l'utilisation de la lutte antivectorielle. Nous sommes prêts à soutenir le programme et le peuple soudanais pour relever les défis qui se sont présentés et leur impact sur la lutte contre le paludisme au Soudan.

Nos pensées vont au Ministère fédéral de la santé, au PNL et à leurs partenaires durant cette période difficile de 2023, et nous espérons vous compter parmi nous l'année prochaine pour célébrer vos réalisations en personne.

---

<sup>1</sup> Charge élevée Impact élevé